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CULTE DU DIMANCHE 22 JANVIER 2023 

PAROISSE REFORMEE DE THIONVILLE 

TROISIEME DIMANCHE APRES L'EPIPHANIE 

LE SAUVEUR DES NATIONS 

BAPTÊME ENFANTS 
 

"Alors on viendra de l'est et de l'ouest, du Nord et du Sud, prendre place au festin dans le 

Royaume de Dieu" (Luc 13 : 29). 
 

PRELUDE  
 

ACCUEIL ET SALUTATION  
 

Nous célébrons ce jour le troisième dimanche après l’Épiphanie qui porte sur le Sauveur des 

nations. Notre célébration est couplée à la liturgie du baptême enfants. En effet, les enfants 

Timothy et Yoan vont recevoir le sceau du baptême. Et nous sommes tous là. Nous sommes 

venus célébrer et adorer, nous sommes venus écouter et prier, nous sommes venus entourer 

Timothy et Yoan de notre affection, eux qui seront désormais membres à part entière de cette 

Église locale et donc, membres du Corps social et spirituel du Christ. 
 

A vous tous, je vous souhaite la bienvenue en ce Lieu de la présence de Dieu et de la 

bénédiction. Je vous accueille avec joie, avec amour, et avec enthousiasme. Et que la grâce, 

la miséricorde et la paix vous soient données au Nom du Père, du Fils, et du Saint-Esprit. 

Amen ! 
 

ADORATION : 86 : 1-2, 5-11  
 

Éternel, prête l'oreille, exauce-moi ! Car je suis malheureux et indigent. Garde mon âme, car 

je suis pieux ! Mon Dieu, sauve ton serviteur qui se confie en toi ! Aie pitié de moi, 

Seigneur ! Car je crie à toi tout le jour. Réjouis l'âme de ton serviteur, car à toi, Seigneur, 

j'élève mon âme. Car tu es bon, Seigneur, tu pardonnes, tu es plein d'amour pour tous ceux 

qui t'invoquent. 
 

Éternel, prête l'oreille à ma prière, sois attentif à la voix de mes supplications ! Je t'invoque 

au jour de ma détresse, car tu m'exauces. Nul n'est comme toi parmi les dieux, Seigneur, et 

rien ne ressemble à tes œuvres. Toutes les nations que tu as faites viendront se prosterner 

devant ta face, Seigneur, et rendre gloire à ton nom. Car tu es grand, et tu opères des 

prodiges ; Toi seul, tu es Dieu. Enseigne-moi tes voies, ô Éternel ! Je marcherai dans ta 

fidélité. Dispose mon cœur à la crainte de ton nom ! 
 

CANTIQUE N° 271 : Louange et gloire à ton nom 
 

PRIERE  
 

Père éternel, ton amour est sans frontières, et ta puissance sans limites. Nous te prions : 

Accorde-nous le courage d'annoncer à tous et sans restriction aucune, que tu veux accueillir 

et réunir tous les peuples, de toute langue et de toute nation. Par Jésus-Christ, ton Fils unique, 

notre Sauveur ! Amen ! 
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VOLONTE DE DIEU  
 

L'Apôtre Paul déclare : Je veux donc qu'en tout lieu les hommes prient, les mains pures, sans 

colère ni mauvaises pensées, car Dieu veut que tous les hommes soient sauvés. Il n'y a qu'un 

seul Dieu et un seul médiateur entre Dieu et les hommes, à savoir Jésus-Christ Homme, qui 

s'est donné lui-même en rançon pour tous (1 Tim 2 : 7-8, 4-6). 
 

Prenons conscience de ce qui nous sépare de Dieu. N'arrivant pas à le trouver par nos propres 

moyens, implorons sa miséricorde et son pardon. 
 

DEMANDE DE PARDON  
 

Seigneur Dieu, tu as chargé ton Église de proclamer ta gloire, de faire germer partout la 

confiance en ta puissance et l'attente de ton Royaume. Nous nous accusons devant toi, car 

nous offrons plutôt au monde le spectacle de nos rivalités, de nos jalousies et de notre orgueil. 

A force de défendre l'honneur de l’Église, et de lutter pour ses privilèges, nous perdons 

l'estime et la confiance du peuple. Reprends ton Église en main, Seigneur, et pour l'amour du 

Christ, aie pitié de nous, Seigneur, pardonne ! Amen ! 
 

DECLARATION DU PARDON  
 

L’Éternel parle et dit : "Mes bontés ne sont pas épuisées, mes compassions ne sont pas 

achevées. Elles se renouvellent chaque matin. Car inlassable est ma fidélité". 
 

Fondé sur cette parole digne d'être reçue avec assurance et entière confiance ... 
 

Avec tous ceux qui mettent leur confiance en Dieu, et pour manifester notre reconnaissance à 

Dieu, levons-nous, et chantons ensemble : 
 

CANTIQUE N° 255 : Nos cœurs te chantent 
 

 

LITURGIE DU BAPTÊME  
 

Confession de foi :  Symbole des Apôtres 
 

INTERLUDE 1  
 

PRIERE D'ILLUMINATION  
 

Nous prions Dieu avant de lire les Saintes Écritures, afin qu'elles deviennent pour nous 

Parole de vie. 
 

Père, nous t'avons appelé ainsi parce que tu nous as parlé, parce que des croyants nous ont 

transmis leurs expériences et leurs témoignages. Parfois tu nous parais lointain, silencieux, 

mais nous avons entendu parler de toi, et nous savons que nous sommes importants pour toi. 
 

Nous te remercions d'avoir comblé toi-même la distance qui nous sépare de toi, en nous 

donnant Jésus-Christ. Tu nous l’as dit dans ce Livre que nous appelons la Bible. Tu nous 

invites à redécouvrir le trésor que tu y as mis pour chacun de nous. Fais-nous maintenant 

cette grâce. Amen ! 
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LECTURES BIBLIQUES 
 

2 ROIS 5 : 9-15, 19a 

9. Naaman vint avec ses chevaux et son char, et il s'arrêta à la porte de la maison d’Élisée. 

10. Élisée lui fit dire par un messager : Va, et lave-toi sept fois dans le Jourdain ; Ta chair 

redeviendra saine, et tu seras pur. 

11. Naaman fut irrité, et s'en alla, en disant : Voici, je me disais : Il sortira vers moi, il se 

présentera lui-même, il invoquera le nom de l’Éternel, son Dieu, il agitera sa main sur la 

place et guérira le lépreux. 

12. Les fleuves de Damas, l'Abana et le Parpar, ne valent-ils pas mieux que toutes les eaux 

d'Israël ? Ne pourrais-je pas m'y laver et devenir pur ? Et il s'en retournait et partait avec 

fureur. 

13. Mais ses serviteurs s'approchèrent pour lui parler, et ils dirent : Mon père, si le prophète 

t'eût demandé quelque chose de difficile, ne l'aurais-tu pas fait ? Combien plus dois-tu faire 

ce qu'il t'a dit : Lave-toi, et tu seras pur ! 

14. Il descendit alors et se plongea sept fois dans le Jourdain, selon la parole de l'homme de 

Dieu ; Et sa chair redevint comme la chair d'un jeune enfant, et il fut pur. 

15. Naaman retourna vers l'homme de Dieu, avec toute sa suite. Lorsqu'il fut arrivé, il se 

présenta devant lui, et dit : Voici, je reconnais qu'il n'y a point de Dieu sur toute la terre, si ce 

n'est en Israël. Et maintenant, accepte, je te prie, un présent de la part de ton serviteur. 

19a. Élisée lui dit : Va en paix. 
 

ROMAINS 1 : 13-17 

C'est le texte qui servira de support à la prédication 

13. Je ne veux pas vous laisser ignorer, frères, que j'ai souvent formé le projet d'aller vous 

voir, afin de recueillir quelque fruit parmi vous, comme parmi les autres nations ; Mais j'en ai 

été empêché jusqu'ici. 

14. Je me dois aux Grecs et aux barbares, aux savants et aux ignorants. 

15. Ainsi j'ai un vif désir de vous annoncer aussi l’Évangile, à vous qui êtes à Rome. 

16. Car je n'ai point honte de l’Évangile : C'est une puissance de Dieu pour le salut de 

quiconque croit, du Juif premièrement, puis du Grec, 

17. Parce qu'en lui est révélée la justice de Dieu par la foi et pour la foi, selon qu'il est écrit : 

Le juste vivra par la foi. 
 

MATTHIEU 8 : 5-13  

5. Comme Jésus entrait dans Capharnaüm, un centenier l'aborda, 

6. Le priant et disant : Seigneur, mon serviteur est couché à la maison, atteint de paralysie et 

souffrant beaucoup. 

7. Jésus lui dit : J'irai, et je le guérirai. 

8. Le centenier répondit : Seigneur, je ne suis pas digne que tu entres sous mon toit ; Mais dis 

seulement un mot, et mon serviteur sera guéri. 

9. Car, moi qui suis soumis à des supérieurs, j'ai des soldats sous mes ordres ; Et je dis à l'un : 

Va ! Et il va ; A l'autre : Viens ! Et il vient ; Et à mon serviteur : Fais cela ! Et il le fait. 

10. Après l'avoir entendu, Jésus fut dans l'étonnement, et il dit à ceux qui le suivaient : Je 

vous le dis en vérité, même en Israël je n'ai pas trouvé une aussi grande foi. 

11. 

 Or, je vous le déclare que plusieurs viendront de l'Orient et de l'Occident, et seront à table 

avec Abraham, Isaac et Jacob, dans le Royaume des Cieux. 
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12. Mais les fils du Royaume seront jetés dans les ténèbres du dehors, où il y aura des pleurs 

et des grincements de dents. 

13. Puis Jésus dit au Centenier : Va, qu'il te soit fait selon ta foi. Et à l'heure même le 

serviteur fut guéri. 
 

Seigneur, à qui d'autre irions-nous ! Ta Parole est la Vérité et la Vie ! Sanctifie-nous par ta 

Parole ! Amen ! 
 

CANTIQUE N° 225 : Viens en cette heure 

PREDICATION : ROMAINS 1 : 13-17  
 

"Car je n'ai point honte de l’Évangile : C'est une puissance de Dieu pour le salut de 

quiconque croit, du Juif premièrement, puis du Grec, parce qu'en lui est révélée la justice de 

Dieu par la foi et pour la foi, selon qu'il est écrit : Le juste vivra par la foi" (V 16-17). 
 

Paul a pour projet missionnaire d'aller à Rome. Dans son Épître destinée à l’Église qui est à 

Rome, il commence par exprimer sa satisfaction concernant chacun des chrétiens de Rome, 

de ce que leur foi n'est pas cachée en un coin secret, mais au contraire connue de tous. Ce 

qu'il a sur le cœur lorsqu'il intercède pour cette Église locale, c'est que Dieu permette en 

temps opportun de les rencontrer, si c'est sa volonté. 
 

Si l'Apôtre veut aller à Rome, c'est pour communiquer quelque don spirituel, c'est-à-dire 

quelque don de la grâce. Un don est toujours donné, il est gracieux et gratuit. Le meilleur 

exemple est celui du Christ qui fait don de sa vie pour que nous ayons la vie. Paul aussi ne 

manquait pas de dons, et sa plus grande qualité était de ne pas les avoir gardés pour lui, mais 

de les partagés. Voyez-vous, les dons sont comme l'amour : Ils grandissent en se partageant, 

mais ils rétrécissent et diminuent lorsqu'ils sont thésaurisés et gardés pour soi. 
 

Paul désire communiquer quelques dons de la grâce à ses interlocuteurs, mais il souhaite 

aussi recevoir un encouragement de la foi de la part de l’Église qui est à Rome. Il n'arrive pas 

dans l’Église comme celui qui a, face à celui qui n'a pas, mais comme un pauvre qui est là 

pour donner et recevoir. C'est que, en Église, nous avons tous besoin d'être encouragés, 

chacun par la foi de l'autre. Travaillons alors en ce sens, travaillons à nous encourager 

mutuellement. Gardons-nous de décourager par des observations désobligeantes ceux et 

celles qui se donnent à la tâche et qui œuvrent pour le bien de tous et de la Communauté tout 

entière. 
 

Eu égard à sa vocation d'être Apôtre des nations, Paul a le désir d'aller à la rencontre des 

Églises dans tout l'Empire romain. Au sein de cet Empire et en tant que capitale, Rome 

occupe une place particulière et privilégiée, et son Église également. A la fin de son Épître 

d'ailleurs, Paul écrit qu'il a mis un point d'honneur à annoncer la Bonne Nouvelle là où Christ 

n'avait pas été nommé, pour ne pas construire sur les fondations d'autrui (Rm 15 : 20). 
 

Bien plus, l'Apôtre se considère comme débiteur envers ses prochains, tous ses prochains. En 

effet, considérer que les dons reçus nous obligent est une expression de la grâce. Toute 

communauté véritable trouve sa consistance dans un tel contexte. Car il y a communauté 

lorsque plusieurs membres considèrent qu'ils partagent une même dette, lorsque les membres 

sont en dette les uns vis-à-vis des autres. A ce moment-là, il y a véritablement communauté. 

Quant à Paul, il est débiteur envers les sages comme envers les gens stupides. Même les gens 

stupides ont droit à la grâce de Dieu et à la bienveillance de l'Apôtre. Voilà un bel exemple 
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que nous donne l'Apôtre : Même les gens considérés par la multitude comme stupides et sans 

importance ont leur place dans la communauté. 
 

Au cours de son ministère, Paul aura connu des succès par exemple à Corinthe, mais aussi 

des échecs comme à Athènes. Cela ne l'empêche pas pour autant d'avoir confiance dans 

l’Évangile qui est Puissance de Dieu pour le salut de quiconque croit (V 16). Pour celui qui 

croit en effet, l’Évangile est une puissance, et pour les autres, il est une simple parole. Paul 

n'a pas honte de la Bonne Nouvelle, c'est-à-dire de l’Évangile. Nous sommes alors enseignés 

que chaque fois que j'ai honte de l’Évangile, c'est que je ne crois pas à sa puissance 

transformatrice. 
 

Or, l’Évangile est une véritable puissance de Dieu qui transforme. Il est justice de Dieu par le 

moyen de la foi. En ce sens, en se l'appropriant, le juste vivra par la foi. La proclamation de 

la Justice de Dieu est donc une Bonne Nouvelle. C'est par la foi que j'entends que la Justice 

de Dieu est une Bonne Nouvelle, et c'est par la foi que je suis invité à la vivre, concrètement, 

ici et maintenant. En ce sens je deviens témoin de l’Évangile. Le Christ engageait ses 

disciples en ce sens en proclamant : "Ce n'est pas vous qui m'avez choisi ; Mais moi, je vous 

ai choisis, et je vous ai établis, afin que vous alliez, et que vous portiez du fruit, et que votre 

fruit demeure. [...] Si vous portez beaucoup de fruit, c'est ainsi que mon Père sera glorifié, et 

que vous serez mes disciples (Jn 15 : 16, 8). Oui, nous sommes tous invités à porter 

beaucoup de fruit pour que le Père soit glorifié et que nous soyons véritablement disciples, 

témoins du Seigneur glorifié. 
 

Bien-aimés de Dieu, la méditation de ce court texte a été le point de départ ou le 

commencement de la Réforme initiée par Luther. Ce jeune Moine augustinien butait alors sur 

la contradiction entre les expressions Bonne Nouvelle et Justice de Dieu. Il ne comprenait 

pas comment la Justice de Dieu, c'est-à-dire le fait que Dieu juge et punit, puisse être une 

Bonne Nouvelle. Luther a résolu cette contradiction lorsqu'il a compris que la Justice de 

Dieu ne signifie pas que Dieu jugeait, mais que Dieu le voyait juste par la foi qu'il a en 

Jésus-Christ. Nous sommes alors enseignés que si nous avons la foi en Jésus-Christ, Dieu 

nous considère dès lors comme justes et du coup, nous sommes justifiés. C'est ce que nous 

appelons, depuis Luther et avec Luther, la Justification par la foi. Avoir la foi en Jésus-Christ, 

c'est avoir une ferme et totale confiance en Jésus-Christ. 
 

Pour le Réformateur en effet, le principe de la justification par la foi est le cœur même de 

l’Évangile ou de la Bonne Nouvelle. La Justification par la foi, c'est donc l’Évangile en 

puissance. Ce qui a fait dire à Luther que "La Justification par la foi est l'article principal de 

notre doctrine. Ce seul article maintient l’Église du Christ ; Là où cet article est perdu, le 

Christ ainsi que l’Église sont perdus, et ni la connaissance des doctrines, ni l'Esprit ne 

demeurent. Il est le Soleil, le Jour, la Lumière de l’Église". 
 

Frères et sœurs en Christ, celui ou celle qui est juste et donc justifié (e) en vertu de sa foi 

vivra. Celui ou celle qui est justifié (e) vit de la foi en la miséricorde du Christ. La Justice de 

Dieu est Bonne Nouvelle pour moi, pour toi et pour le monde. Le juste vivra. C'est une 

promesse fondée sur la foi et la fidélité de Dieu. C'est aussi un appel : Vous êtes justifiés par 

Dieu, vous êtes vivants par Lui. S'il était possible que vous viviez avec des actes de justice et 

de fidélité, ce serait plutôt une chose merveilleuse. 
 

Dieu nous regarde désormais comme justes, si nous avons la foi en Jésus-Christ. La foi en 
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Jésus-Christ nous justifie au regard de Dieu, si nous avons la foi. C'est la Justification par la 

foi en Jésus-Christ. La foi en Jésus-Christ est donc la condition première, nécessaire et 

suffisante pour être justifié (e). Bien-aimés voyez quel amour Dieu nous a témoignés ! Je 

nous invite alors à contempler ce que le Seigneur a pu obtenir pour nous grâce à sa mort en 

Croix ! Je suis justifié grâce à sa mort en Croix, si j'ai la foi ! Tu es justifié grâce à sa mort en 

Croix, si tu as la foi ! Timothy et Yohan sont justifiés grâce à sa mort en Croix, par le moyen 

de la foi de leurs parents ! Nous sommes justifiés grâce à sa mort en Croix, si nous avons la 

foi ! 
 

Pour conclure, vivre, c'est vivre par la foi, c'est agir et publier une parole selon la foi. Le 

juste vit par sa foi en Christ. Notre Dieu est juste, Il est fidèle et vivant. Il ne peut pas 

abandonner un seul de ses enfants, car Il est fidèle. Il ne peut être source de mort, Il ne peut 

rester inerte, les bras croisés, car Il est "le Vivant". Il ne supporte pas le mal,  c'est pourquoi 

Il agit pour justifier en purifiant, en soignant et en ressuscitant. Tel est le partage de ceux et 

celles qui sont justifiés par la foi. 
 

"Car je n'ai point honte de l’Évangile : C'est une puissance de Dieu pour le salut de 

quiconque croit, du Juif premièrement, puis du Grec, parce qu'en lui est révélée la justice de 

Dieu par la foi et pour la foi, selon qu'il est écrit : Le juste vivra par la foi". Amen ! 
 

INTERLUDE 2  
 

CANTIQUE N° 574 : Je t'appartiens par le baptême 
 

ANNONCES / OFFRANDES  
 

PRIERE D'INTERCESSION / NOTRE PERE  
 

Dieu tout-puissant, Père de miséricorde, tu ne veux perdre aucun de ceux que tu aimes et que 

Jésus-Christ est venu chercher et sauver. Nous te rendons grâces pour la promesse de ton 

Saint-Esprit, que tu as faite à tous ceux qui te le demandent avec foi. Nous t'en prions, 

regarde-nous avec bonté ; Fortifie-nous dans la connaissance de ta grâce et dans l'obéissance 

qui t'est due. Ne permets pas que nous soyons entraînés loin de ta vérité par de fausses 

doctrines, ni écartés de ton chemin par les tentations ou les épreuves de la vie ; Mais fais-

nous grandir dans la foi, dans l'espérance et dans l'amour pour que nous te rendions gloire 

tous les jours de notre vie. 
 

Nous te bénissons pour le Sacrement de baptême de ce jour. Donne à Timothy et à Yohan de 

grandir et de vivre dans la présence permanente de Dieu. Soutiens leurs parents dans leur 

éducation, donne-leur de répondre fidèlement et joyeusement à leur vocation. 
 

Seigneur Dieu, qui nous a sanctifiés dans le mystère pascal, et qui nous donne dès ce monde 

le bonheur de la vie véritable, poursuis ton œuvre en nous : A ceux que tu as justifiés par la 

foi, accorde aussi la force de persévérer, tous les jours, dans la communion du Christ 

ressuscité et glorifié. Amen ! 
 

Veuillez-vous lever à l'effet de prier ensemble tel que nous l'avons reçu du Seigneur : 

NOTRE PERE ... 
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BENEDICTION / ENVOI  
 

Le Père vivifie en vous la grâce de votre baptême. Le Christ ressuscité et glorifié 

accompagne toute votre vie. L'Esprit vous fait participer dès maintenant au monde nouveau. 

Partez avec la force qui vous est donnée : Elle vous accompagne partout, en tout temps, en 

tout lieu et de toute manière. Partez maintenant : Vous êtes aimés de Dieu ! Vous êtes bénis 

de Dieu ! Amen ! 
 

CANTIQUE N° 532 : Tu nous appelles à t'aimer 
 

POSTLUDE  


